

El hombre de la Restauración



CÁNOVAS DEL CASTILLO

En una frase feliz definió la restauración que venía según él á *continuar la historia de España* interrumpida por las revueltas que se iniciaron en el Puente de Alcolea y terminaron en las inmediaciones de la heroica Sagunto.

No habláramos del hombre juzgado ya por la opinión del país, que con su buen sentido vió en él al único estadista que encauza y dirige los destinos de la patria.

Escribir un nuevo juicio de Cánovas fuera simplemente una pedantería; encerrar en las limitadas proporciones del HERALDO uno de tantos estudios como de Cánovas se hicieron, no es humanamente posible.

Daremos pues, hoy que publicamos su retrato, algo de los actos más salientes, que en los «Diputados Pintados por sus hechos» se consigna.

D. Antonio Cánovas del Castillo, nació en la ciudad de Málaga, el 8 de Febrero de 1828.

Cuenta por tanto el actual presidente del Consejo de ministros 67 años de edad, apesar de lo cual, su palabra lozana, enérgica y batalladora, resonó ayer en el Parlamento al contestar al Sr. Silvela, con iguales arios que en sus tiempos juveniles.

Cánovas del Castillo es uno de tantos políticos que escalonaron los primeros puestos de la nación esgrimien- do las armas de la opinión en la prensa.

Redactó en *La Patria* en 1849 con D. Joaquín Francisco Pacheco, y había antes en Málaga fundado y dirigido varios periódicos, que por su galanura de forma y enjundia no pasaron desapercibidos en la hermosa capital andaluza.

Con Pacheco, con González Morón, con Benavides y Ríos Rosas, inició su política Cánovas desde *La Patria*.

En 1852 dejó de publicarse este diario dedicando entonces toda su actividad á la literatura.

En el lapso que medió entre el 51 y el 54 publicó *La campana de Huesca* novela-histórica, *la Historia de la decadencia de España desde Felip. III á Carlos II*, continuación de la del Padre Mariana y multitud de artículos sueltos en *Las Novedades*, el *Semanario Pintoresco* y la *Instrucción*.

Del alzamiento del 54 data su amistad cariñosa con el primer Duque de Tetuan.

Mientras duró la situación de fuerza creada por el Conde de San Luis, Cánovas contribuyó con su pluma á la campaña demoledora que hizo un célebre periódico clandestino *El Murciélagos*, el más formidable ariete contra aquel estado de cosas.

Llegó el 27 de Junio, vispara de la salida del general Dulce con la caballería. Aquella noche la pasó Cánovas acompañado de D. Leopoldo O'Donnell.

Las complicaciones de aquel suceso que dieron lugar al combaté de Vicalvaro, son harto conocidas para repetir las.

Al darse por terminado el movimiento Cánovas del Castillo recibió de O'Donnell el encargo de dirigir un manifiesto al país.

He aquí lo que á los españoles dijo despues de la batalla de Vicalvaro.

«Españoles.—La entusiasta acogida que va encontrando en los pueblos el ejército liberal; el esfuerzo de los soldados que le componen, tan heroicamente mostrado en los campos de Vicalvaro; el aplauso con que en todas partes ha sido recibida la noticia de nuestro patriótico alzamiento, aseguran desde ahora el triunfo de la libertad y de las leyes, que hemos jurado defender. Dentro de pocos días, la mayor parte de las provincias habrán sacudido el yugo de los tiranos; el ejército entero habrá venido á ponerse bajo nuestras banderas, que son las leales; la nación disfrutará los beneficios del régimen representativo, por el cual ha derramado hasta ahora tanta sangre inútil y ha soportado tan costosos sacrificios. Dia es, pues, de decir lo que estamos resueltos á hacer en el de la victoria. Nosotros queremos la conservación del trono, pero sin camarilla que le deshonre; queremos la práctica rigurosa de las leyes fundamentales mejorándolas, sobre todo la electoral y la de imprenta; queremos la rebaja de los impuestos, fundada en una estricta economía; queremos que se respeten en los empleos militares y civiles la antigüedad y los merecimientos; queremos arrancar los pueblos á la centralización que los devora, dándoles la independencia local necesaria para que conserven y aumenten sus intereses propios, y como garantía de todo esto queremos y plantearemos bajo sólidas bases la Milicia nacional. Tales son nuestros intentos que expresamos francamente, sin imponerlos por eso á la nación. Las Juntas de gobierno que deben irse constituyendo en las provincias libres; las Cortes generales que luego se reúnan; la misma nación, en fin, fijará las bases definitivas de la regeneración liberal á que aspiramos. Nosotros tenemos consagradas a la voluntad nacional nuestras espadas, y no las envainaremos hasta que aquella esté cumplida.

Cuartel general de Manzanares á 6 de Julio de 1854.— El general en jefe del ejército constitucional, Leopoldo O'Donnell, conde de Lucena»

Fué Cánovas á las Cortes por primera vez como diputado por Málaga á las constituyentes del 54, que nacieron de los sucesos de Junio en los que había tomado parte tan directa.

Sus discursos de entonces le presentaron como un orador de muchos vuelos.

Las esperanzas que entonces hizo concebir no se han desvanecido, como tantas otras reputaciones de similor, para las que el Congreso es piedra de toque que delata lo falso de su urdimbre.

Ejerció muchos cargos demostrando en todos sus

excepcionales talentos, entre ellos el de Director general de Administración local, en donde desplegó fecundas energías cuyos resultados aun se palpan.

En 1863 no aceptó la cartera de Gobernación, que á la vez le ofrecieron los Sres. Arnero y D. Manuel de la Concha que de D.^a Isabel habían recibido encargo de formar gabinete.

En 1864 le nombró D. Lorenzo Arrazola también ministro de la Gobernación sin su aquiescencia y Cánovas renunció sin tomar posesión del cargo.

Fué ministro de la Corona por primera vez en 1864, aceptando la cartera de la Gobernación que con tanta insistencia le habían ofrecido en el Gabinete que se conoció por Mon-Cánovas y en el que entraron Pacheco, Moyano, Salaverria y Ulloa.

La prensa le agradecerá siempre el haber reformado la Ley de Imprenta en sentido liberal, suprimiendo la prévia censura.

Después de los sucesos del 10 de Abril del 65 cayó Narváez y subió al poder la unión liberal, formando el Duque de Tetuan, ministerio en el que desempeñó Cánovas la cartera de Ultramar.

Desde entonces Cánovas ha intervenido en todos los sucesos de España, hasta llegar á ser árbitro de ellos.

La política le dejó tiempo para sentarse en la Academia de la Lengua y para librar combates, desde la tribuna del Ateneo, y desde el libro, el folleto y la revista.

Los trabajos para restaurar la monarquía actual y sus seis años de Gobierno para encauzar la desbordada opinión lográndolo sin dejar rastro de sangre ni semilleros de venganza, es su ejecutoria más brillante.

El primer gabinete del malogrado D. Alfonso lo constituyó Cánovas en la forma siguiente:

ESTADO, D. Alejandro Castro.—HACIENDA, D. Pedro Salaverria.—FOMENTO, D. Manuel de Orovio.—GRACIA Y JUSTICIA, D. Francisco Cárdenas.—GOBERNACIÓN, D. Francisco Romerales.—GUERRA, D. Juan de Borja.—GOBIERNO CIVIL DE MADRID, Duque de Sexto.—ALCAIDE, el Conde de Toreno.—CAPITÁN GENERAL DE CASTILLA LA NUEVA, D. Fernando Primo de Rivera.

En difíciles circunstancias llega esta vez al poder. Soliviantados los ánimos en Cuba por unas reformas tan discutidas como desdichadas, la guerra filibustera, artera insidiosa dió el grito de la independencia y allá van atravesando el mar en busca de la muerte la juventud de la nación, lo que más vale porque representa el vigor, la fuerza y las esperanzas.

Sin presupuestos y con una mayoría resignada por la fuerza, no convencida por la voz del patriotismo por lo que más parece asamblea facciosa, dispuesta á rebelarse, que diputados monárquicos dispuestos á ser sostén de la monarquía.

La opinión espera para juzgar á Cánovas en esta etapa.

Por de pronto sabe ya que la disidencia ni prospera donde él dirige.

Sagasta vivió siempre á expensas de la volubilidad de Gamazo y Moret.

Cánovas ha roto con Silvela por no haberse sometido.

Entre los dos procedimientos no se puede dudar, que á la seriedad política conviene más el segundo.

Sermón de Cuaresma

En la Catedral

Con verdadera unción angélica ha pronunciado y tratado el padre Matas, de la necesidad que tenemos de convertirnos.

Ha enumerado los caracteres distintos de las personas que no querían convertirse, citando las palabras que ellas alegaban para no hacerlo, y el padre Matas, con facil dicción, abatió y echó por tierra lo que aquellas alegaban y tenían como escudo.

El P. Matas siguió su sermón en el mismo sentido y terminó diciendo que hemos de convertirnos si queremos gozar de la salvación eterna.

ALCANCE DE LA TARDE

Tercera plana

PALMA

—Hoy en la Iglesia de San Magín del Arrabal concluyen los ejercicios espirituales y misión que en esta semana se han dado en dicho templo.
 A las siete de la mañana ha habido comunión general y á las diez se celebró el oficio con exposición del Santísimo y sermón que pronunció el P. Auba.
 —El vapor correo Comercio salió ayer tarde para Mahón con carga, pasajeros y la correspondencia.
 —Por fuerza de carabineros ha sido apresado cerca de esta capital un carro con tabaco de contrabando.
 —El Teniente Coronel de Intantería D. Francisco Ruiz Narváez de la zona de Baleares ha sido destinado á la zona de Lorca.
 —En el Oratorio del Palacio Episcopal, el Excelentísimo Sr. Obispo estos días pasados ha celebrado órdenes y en ellas han sido promovidos.

A los cuatro órdenes menores

D. José Marqués y Colom, de Soller.

A la primera tonsura, menores y Subdiaconado

D. Pablo Sala de la Madre de Dios, de las Escuelas Pías.

Al Presbiterado

D. Juan Pou y Truyols, de Felanitx.
 D. Juan Vidal y Mut, de Llummayor.
 D. Andrés Servera y Monseirat, de Manacor.
 D. Rafael Ignacio Bonnin y Segura, de Palma.
 D. Esteban Amer y Soler, Ermitaño de Vall de mosá.
 D. Juan Ramón y Escandell, de Ibiza.

—**COGNAC** Enri Garnier y Compañía, se encuentra en los principales cafés y colmados.

LA INSURRECCIÓN EN CUBA

(De El Imparcial.)

Esperando á Maceo.—Su influencia.—La situación del general Calleja

Habana. Ha producido bastante inquietud entre los elementos españoles la noticia de que el famoso cabecilla Maceo, al frente de una expedición filibustera, ha salido de Costa Rica y se dirige á esta isla; donde se propone desembarcar en algún punto de la costa. Los rumores que se han extendido en un vapor de la línea de Maceo, pero se burla la vigilancia de las autoridades, trasborden en alta mar á otro buque; lo cual les permitirá efectuar con menos riesgo el desembarco en cualquiera de los puntos de la costa de esta Antilla.

Teme la opinión que lo presencia de Maceo contribuya á reanimar el decaído espíritu de los insurrectos, que afortunadamente han sido hasta ahora batidos y dispersos por nuestros soldados en cuantos encuentros ha habido.

Teniendo esto en cuenta y considerando que lá interinidad en que se encuentra el general Calleja por causa del cambio de ministerio, le priva de las enérgicas iniciativas tan necesarias en los momentos actuales, entiende la opinión que convendría que el gobierno se ocupara preferentemente de este asunto, pues ahora mas que nunca conviene al gobernador general estar revestido de gran autoridad y de gran fuerza moral para adoptar disposiciones encaminadas á combatir la insurrección.

1.º Invitación

TELEGRAMAS OFICIALES

La expedición Maceo

Habana 26.—Acabo recibir noticias cónsul Costa Rica diciendo que los cabecillas Maceo, Crombet y otros se embarcaron anoche en Puerto Limón a bordo del vapor Línea Atlas, dirección Jamaica; pero sospecho trasbordarán en alta mar á barco americano que cruzaba ayer aquellas costas.

Dadas órdenes á las autoridades para que vigilen; pero ésta es deficiente, pues dispongo tan solo de un cañonero y de siete barcos para todo el perímetro de la isla.—Calleja.

Nota de la redacción—El compañero de Maceo es Flor Crombet. El vapor en que salieron los filibusteros no se llama Línea Atlas, sino que es uno de los que pertenecen á la línea que lleva dicho nombre.

Saqueo de un poblado por los insurrectos

Habana.

Una partida acercose al poblado de Campechuela, donde se encontraba un destacamento de 40 hombres, á quienes intimaron rendición.

El jefe de la fuerza se negó á ello y salió á situarse en posiciones de defensa.

Entonces entró la partida, que la componían unos 300 hombres, saqueó algunas tiendas, ocupó algunas armas del cuartel, marchándose en seguida.

El teniente jefe del destacamento ha sido sumariado, porque, accediendo á los ruegos del pueblo, no atacó á los insurrectos.

No hay nada de emboscada cerca de El Cobre ni en el campo en la Habana.

Llegaron á la Habana los vapores León XIII y Anjouot Lopez.—Calleja.

Derrota de 500 insurrectos

Nueva York 26, recibido con doce horas de retraso.—Un despacho de la Habana confirma que las tropas del gobierno, en número de 500, derrotaron completamente una partida rebelde, compuesta de 500 jinetes.

Las pérdidas de los insurrectos fueron de 15 muertos y varios heridos y las de las fuerzas leales de dos oficiales muertos y dos soldados heridos.

Barco inglés cañoneado

Nueva York 26.—Un diario de la Habana confirma la noticia de que un guarda costas español hizo fuego cerca de Santiago de Cuba al vapor inglés *Laurentine*, porque hallándose éste en aguas españolas á detenerse, á pesar de las intimaciones de aquel barco de guerra.

Añade que todavía no se ha publicado el parte oficial relativo á este asunto.

Las juntas en los Estados Unidos

Londres 27.—Los filibusteros continúan propalando noticias exageradas y alarmantes acerca de la insurrección de Cuba.

Ahora se proponen hacer creer que cuentan con el apoyo de la opinión de los Estados Unidos. No está por demás advertir que deben acogerse con prevención las noticias que á diario propalan los enemigos de España, y de las cuales á veces se hacen eco los corresponsales de los periódicos más importantes de Europa. El de Filadelfia del *Times* dirigió anoche á este periódico un telegrama diciendo que se están organizando en los Estados Unidos juntas encargadas de auxiliar á los revolucionarios cubanos.

Las juntas de que habla en términos ambiguos el corresponsal del *Times* han sido, sin duda alguna, formadas por los emigrados cubanos de los Estados Unidos, pero no por ciudadanos de dicha república.

En el Senado

El señor presidente del Consejo dió cuenta de que á hora avanzada de la noche anterior se había recibido un despacho bastante confuso del cónsul de España en Costa Rica, anunciando la salida de una expedición filibustera para Cuba al mando del antiguo cabecilla Maceo, y agregó que la confusión del cablegrama había sido aclarada posteriormente en otro que leyó y que damos en la sección correspondiente.

El Sr. Cánovas expresó el recelo de que los cabecillas á que los despachos se refieren se encuentren ya en territorio cubano y declaró que el gobierno había dispuesto para el día 2 la salida con dirección á la isla de un batallón de infantería de Marina y del 2 al 8 del mes próximo siete mil hombres más y ahora, sabido lo relatado, propónese no tener límite en los esfuerzos para extinguir la insurrección que el gobierno general pide dos millones más para atender á los gastos de la guerra y que entre los medios á que se ha recurrido para el robustecer el mando de la Antilla con la que consideramos que representa el espíritu español.

Acto seguido se leyó un cablegrama relativo á un incidente de la campaña que también vá en otro lugar.

Acuerdo unánime

El Sr. PRESIDENTE: Propongo al Senado se sirva manifestar que ha oído con gran satisfacción el propósito del gobierno de S. M. de llevar á Cuba los refuerzos necesarios y de desplegar la mayor energía para sofocar la rebelión en dicha isla.

La Cámara lo acuerda por unanimidad.

Los barcos para llevar la tropa

Cádiz 27.

Ha producido muy buen efecto en la opinión la noticia del inmediato envío de siete batallones á Cuba.

También ha sido muy bien recibido el anuncio del viaje á la gran Antilla del Sr. Martínez Campos, por considerarse que la presencia del ilustre general en aquella isla es una garantía de que pronto se obtendrá la paz.

En las oficinas de la Trasatlántica se trabaja mucho en los preparativos de embarque.

El vapor *San Francisco* zarpará mañana para Cartagena con objeto de traer un batallón de infantería de marina que embarcará en aquel puerto el día 29 y que trasbordará aquí al *Ciudad de Cádiz* mandado por D. Pedro Bayona.

El *Ciudad de Cádiz* saldrá el 2 de Abril en vez del 30 de este mes.

En dicho buque empezará mañana el arreglo de los camarotes destinados al general Martínez Campos, á quien el marqués de Santo Domingo telegrafía ofreciéndole su casa y á quien el Casino gaditano y otras sociedades harán una entusiástica despedida.

El vapor-correo *Montevideo*, que debía salir el 10 de Abril, pero que saldrá el 8, puede llevar 2.000 hombres. En él irán los reclutas destinados á Cuba.

El *Reina Cristina*, que zarpó hoy para Barcelona, desde donde irá á Valencia para embarcar tropas y conducir las en viaje extraordinario, puede llevar más de mil quinientos hombres.

Aún no se ha decidido que otro barco hará viaje extraordinario; pero se cree que será el *San Agustín* que está en Santander.

Los cuatro buques citados tienen suficiente capacidad para conducir siete mil hombres; pero por si fuesen necesarios hoy quedan listos y en disposición de emprender viaje el *Baldomero Iglesias*, el *Rabat* y el *San Francisco*.

EL VIAJE DE MARTINEZ CAMPOS

Historia de la insurrección

Estaba convenido entre los elementos filibusteros que el primer domingo de Carnaval estallara la insurrección en seis provincias de la isla. Habían mediado las consiguientes consultas y conferencias de los prohombres de la clase de color con algunos importantes filibusteros ausentes de la isla.

Sabiase que los filibusteros disponían de armamentos perfeccionados. Que en las provincias de Santiago de Cuba se habían distribuido algunos cientos de Mauser y que todo estaba dispuesto para la fecha en que más arriba indicamos.

Tuvo conocimiento de todos estos trabajos el general Calleja, pero conociendo desde luego el desvío de los principales elementos filibusteros para con la insurrección, no dió á ésta en principio la importancia que tenía.

A esto mismo obedeció sin duda alguna la primera medida de previsión. El envío del *Venadito* y otros barcos.

Pasó el primer día de Carnaval y la insurrección en vez de estallar en seis, estalló solo en tres provincias, Santiago, Santa Clara y Matanzas.

En estas dos últimas, más pobladas que la primera ha sido fácil dominar el movimiento, pero la tercera, donde existe mucha manigua, mucha sierra y terrenos inhabitables, ha sido el centro elegido por los insurrectos, concedores como nadie del país, para sí de sus operaciones.

El movimiento insurgente lo tenemos hoy reducido á la provincia de Santiago de Cuba.

En el resto de la isla hay tranquilidad.

La razón del viaje

La marcha del general Martínez Campos á la gran Antilla no se debe traducir más que en la energía que el gobierno que preside el Sr. Cánovas quiere desplegar en todo lo que afecta á la campaña de Cuba. No quiere omitir medios ni gastos para evitar de una vez que por más tiempo continúe el elemento filibustero propagando su idea y dando lugar á que unos miles de hombres tengan en *jaque* constante á España.

Refuerzos navales

Es casi seguro que el ministro de Marina, que está dispuesto á conceder para la campaña todas cuantas fuerzas navales necesite el general Martínez Campos enviará á Cuba cinco cañoneros torderos, que serán *Yáñez Pinzón*, *Alonso Pinzón*, *Galicía*, *Marqués de Malins* y *Filipinas*.

Y decimos esto porque parece ser que por el departamento de Marina se han comunicado las órdenes oportunas para que estos cinco barcos estén dispuestos para zarpar con rumbo á Cuba el día 14 del mes próximo.

Se dijo ayer que al frente de la escuadrilla suria en aguas de Cuba irá el ilustre marinero Sr. Díaz.

Hoy celebrarán una detenida conferencia sobre estos detalles el general en jefe con el ministro de Marina Sr. Beranger.

El general Martínez Campos y el Sr. Cánovas han tenido una conferencia de mucha importancia en que se acordó el envío de un cañonero y el nuevo ministro de Ultramar.

Duró más de dos horas. Aparte de todo lo que afecta á detalles propios del acuerdo que ha de haber entre ambos para la mejor inteligencia de la campaña de guerra, el general expuso al ministro, en primer término, que aceptaba gustoso el encargo confiado por el gobierno, con el mismo buen deseo demostrado en todos cuantos servicios le ha encomendado su patria su reina.

Que va dispuesto á mantener la implantación de las reformas acordadas en su orden político, y que tan pronto llegue á la isla dejará encargado al general gobernador del mando y se trasladará al centro de operaciones con su estado mayor.

Concede el general alguna importancia al hecho de que el cabecilla Maceo haya podido trasladarse á Cuba, pues reconoce el prestigio que éste goza entre la gente de color y sus proezas en la anterior campaña.

Al general se han ofrecido muchos generales, jefes y oficiales, pero todavía no se sabe quien decidirá que le acompañe, aunque como probables se citaron ayer los nombres de los generales Suárez Valdés y Echagüe.

Tampoco sabe si con él irá alguno de sus hijos, aunque los dos han demostrado deseos de acompañarle.

En su larga conferencia con el ministro de Ultramar, el general trató también algunas otras importantes cuestiones que afectan á la administración, sobre las cuales nada creemos pertinente decir.

A ser posible el general Martínez Campos desea desembarcar en Bayamo ú otro puerto de la provincia de Santiago, para ir directamente á ponerse al frente del ejército de operaciones.

El día 8 tendrá dispuestos en distintos puertos la Compañía Trasatlántica los barcos pedidos por el gobierno para mandar total de refuerzos que han de completar el número de plazas para poner en pie de guerra los quince batallones de infantería que forman parte de aquel ejército.

Nutre y engorda extraordinariamente

(Desconfiar de las imitaciones)

Barcelona 1.º mayo 1886.

Es innegable, en mi concepto, que la «Emulsión de Scott», aumenta en un sesenta por ciento las utilidades curativas del aceite de hígado de bacalao, ya por salvar la repugnancia del enfermo, ya por su asociación á la acción de los hipofosfatos.

Dr. Carlos Soldevila.

las
om-
fili-
nen
ago
lati
que
ne-
de
su-
que
m-
r
O
vin
me
ce
te
in
iti
id
ran
ue
le-
No
vez
er
ile
est
ata
os
ra
M
de
me
tes
ne
ria
iaz
es
ari
co
qu
abe
pai
ima
pa
o e
ria
n d
ta
l go
ope
ech
se
ntr
cam
jefe
qu
aye
cha
ijos,
mpa
ltra
tan
obr
ese,
ncia
rento
os la
l go
com
gue
mar

te

sión
utili-
ya
aso-